

前回9月1日の例会記録

出席の状況

会員数 56名 (内出席免除 3名) 出席者数 40名 欠席者数 16名

出席率 72.73% 前々回訂正 85.45%

欠席者 原田, 平松, 位田, 加戸, 梶谷, 笠原, 川本, 小橋, 小松原, 永見, 西岡, 大賀, 竹本, 丹治, 植田, (平野)

ビジター・ゲスト

国際ロータリー第2690地区2013~2014年度第11グループガバナー補佐
岡山西南ロータリークラブ 浅野 敏美 様
米山奨学生 楊 圩 様



S.A.A.



岡山西南ロータリークラブ 浅野敏美様：
貴クラブ様には、平成6年7月22日でした、大変御無理を申し上げた所、地区内でトップを切って設立にお応え頂き、感謝致しました。20年という長期に渡り、御苦労をおかけしました。その時を顧みて、お礼にまいりました。合掌。



大饗会員

例会場の壁クロス、床じゅうたんが新しくなり、遊び心のあるじゅうたんの上で心地良い時間を過ごしています。仕事柄、私の勝手な感性で感想をのべました。



樋口会員

・浅野様、ようこそいらっしゃいました。ありがとうございます。
・この前のIDM欠席、すみませんでした。反省をこめて、スマイルします。



岡村会員

煩惱を淨め、先祖の供養の思いで四国八十八ヶ所遍路、九州西国霊場三十三ヶ所を巡礼。クラブ例会欠席、失礼します。今後よろしく!!



相原会員

先日の会員増強委員会のクラブフォーラムにて、入会候補者の紹介をお願いしましたところ、早速、小菅会員、横山会員よりファックスをお送りいただきました。ありがとうございました。他の会員の皆さまも、ご協力よろしくお願ひいたします。

以上、5件 62,000円(累計 318,000円)

会長報告

会長 小松 忠 男

先週8月29日原田会員のお店で、今年度第1回目のIDMを開催させていただき、先輩方々から例会出席がロータリーの基本であると伝えられました。私もそのように教えられたと思います。「ロータリーの友」7月号の中に、確信ある文章を見つけましたので読ませていただきます。

『ロータリーの例会は、「人生道場」といわれます。また、「人づくりの場」ともいわれています。どんなに大きな企業でも、人づくりを怠った企業で成功したケースはありません。ロータリーでも、例会出席を続けない会員は成功しません。人生道場も人づくりもロータリーの例会から生まれます。』



幹事報告

幹事 鴨井 利 典

- ①倉敷東RC創立25周年記念誌が届いておりますので回覧致します。
- ②第13回ロータリー全国囲碁大会のご案内を回覧致します。
- ③直前ガバナー事務所より事務所閉所のお知らせが届いております。
- ④10月5日地区大会(益田)について、前泊の方の旅程表をレターBOXに入れておりますので、御確認下さい。当日バスにつきましては、又御案内いたします。



例会プログラム

内部卓話

「何のために生まれて、何のために生きるのか」

木本 克彦 会員

私の孫たちもアンパンマンが大好きです。アンパンマンの生みの親として知られる、やなせたかしさんは、2013年(平成25年)10月13日94歳で亡くなられ、TVなどマスメディアで繰り返し特集が流れました。テレビアニメ「それいけ!アンパンマン」のオープニングテーマ「アンパンマンのマーチ」は、作詞やなせたかし、作曲三木たかし、編曲木谷和夫。よく聞いているとこの詞には考えさせられる言葉がならんでいます。



これを幼稚園児が力いっぱい声をはりあげ歌う、私、喜寿のおじいさんはこれを聞いて考えこんでしまう。小さな子ども向けのキャラクターとして大人気のアンパンマン。やなせさん自ら作詞したテーマソングには、子ども向けとは思えないメッセージが含まれています。アンパンマンを大人にも通じる普遍的な物語として描いています。アンパンマンは弱った人に自分の顔の一部を食べさせます。この特異なヒーローが生まれた背景には、やなせさんの人生の歩みが色濃く投影されています。過酷な戦争体験についてやなせさんは話しています。

「行軍したり、泥だらけになってはい回ったりするのは一晩寝れば何とかなる。ところが飢えはどうしても我慢できない。食べられないというのは、ものすごくついですよ。飢えれば人肉だって食べようという気持ちになるんだから。仕方ないんで、その辺の野草を食べたりしたんです。まずいのもあるんだけど、大体は酸っぱいんです。内地に残っていた銃後の国民のほうがよくぼどつらい目を見ている。たとえ戦災に逢わなかったとしても、飢えに苦しんでいる。正義のための戦いなんてどこにもないのです。正義はある日突然逆転する。正義は信じがたい。逆転しない正義とは献身と愛です。」

それも決して大げさなことではなく、目の前で餓死しそうな人がいるとすれば、その人に一片のパンを与えること。そして、自分はまったく傷つかないままで正義を行うとは非常に難しいと思います。正しいことをする場合、必ず報いられるかというそんなことはなくて、逆に傷ついてしまうこともあるんです。ぼくらは非常に弱い。強い人間じゃない。でもなにかの時はやっぱりやっつけてしまう。ヒーローというのは、そういうものだと思います。困っている人に食べ物を差し出す行為は立場が変わっても国が違っても「正しいこと」に変わりありません。絶対的な正義なのです。なんのために生まれて、何のために生きるのか。これはアンパンマンのテーマソングであり、僕の人生のテーマソングなのです。」

平成23年3月11日 東日本大震災。やなせさん92歳。体力の限界を感じていた。しかしこの震災がやなせさんの背中を大きく押した。TOKYO FM「友人の娘がまだ4歳なので少しでも安心できるようにアンパンマンの歌をリクエストします。よろしくお願いします。」震災直後からラジオ局には「アンパンマンのマーチ」へのリクエストが殺到し始めます。困難に直面した多くの人たちが生きることをたえた詞のひとつと言ひと言に励ましを求めたのです。ラジオ局にはやなせさんの詞に対する反響が大人からも寄せられます。みんな予想していなかった、待ちかまえていないところに降ってきた言葉「アンパンマンのマーチ」の詞、よけいに大人たちになにかの作用をもたらしたのです。

「アンパンマンのマーチ は泣ける。歌詞がヤバイ。こんな歌詞だったんだ。元気がでる。ありがとう!」福島県白河市に住むAさん。震災直後Aさんと3人の娘たちは原発事故と余震の恐怖に震えながら自宅避難を余儀なくされます。「子供たちは地震の恐怖でとにかくお母さん、私から離れられない。自分自身もどうしていいか分からなかったんだけど…」そんな時、偶然つけたラジオから聞こえてきたのが「アンパンマンのマーチ」でした。喜んで歌いだす娘たちの姿を見ながら、あるフレーズが心に突き刺さったといいます。「忘れないで夢を こぼさないで涙 だから君は飛ぶんだどこまでも…」この言葉で「そうだ子供たちはこれから未来があるんだ。だからやっぱり自分はんばらなきゃいけないんだ。という励ましの言葉に聞こえました。」

その後やなせさんは、病に冒された体を押して被災者の支援に乗り出します。直筆の色紙やポスターの傍らに「きっと君をたすけるから」と言葉を必ず書き添えます。また、自衛隊やボランティアの方々の集合する仮設の建物の部屋の壁には大きな空飛ぶアンパンマンが描かれたポスター。そこには「ああ アンパンマン やさしい君は いけ みんなの夢 まるため」と書かれています。

やなせさんのメッセージは「生きていることが大切なんだ。今日まで生きてこれたのなら、つらくても明日も生きられる。そうやっているうちに次が開けてくるのです。今回の震災も永遠に続くことはありません。アンパンマンは「世界最弱のヒーロー」。ちょっと汚れたり、雨に濡れただけでもジャムおじさんに助けを求め。でも、いざという時には、自分の顔を食べてもらう。そして戦います。それは、私たちも同じ。みんな弱いけれど、そうせずにはいられない時もあるのです。そして子供たちへ、こんな大きな地震は初めての体験だろうし、すごく怖がっていると聞いています。でも、とにかく元気でくれないで。きっとアンパンマンが助けに来るから。」

アンパンマンのテーマソングは「何のために生まれて、何のために生きるのか」というのです。ぼくら夫婦には子供はいなかった。そうアンパンマンはぼくらの子供だ。人生の楽しみの中で最高のものはやはり目の前人、そして多くの人を喜ばせることでしょ…」

そして、やなせたかし(柳瀬高)さんは「何のために生まれて 何のために生きるのか」に対する答えをアンパンマンに託して2013年(平成25年)10月13日午前3時8分、心不全のために順天堂病院で94歳の生涯を終えられました。

アンパンマンに託した夢 ~人間、やなせたかし~(NHK クローズアップ現代)他 を引用しました。

「幕末維新期の医学-なぜドイツ医学なのか-」

岡本 和夫 会員



1543年種子島にポルトガル人が渡来し、鉄砲をもたらした。また1549年には、ザヴィエルが来日しキリスト教の布教につとめている。かれらは南蛮人として西欧の文化・宗教・学術を広めるきっかけを作った。「南蛮」とは当時の中華思想でいう、「東夷」「北狄」「西戎」「南蛮」の一つで、南方の異国人という意味である。この時期より西欧の学術が入ってきたが、大きく三期に分けることができる(佐藤昌介「洋学史研究序説」)。第一期はポルトガル・スペイン系の学術、第二期はオランダ系の学術(蘭学)、第三期はイギリス・フランス系の学術である。またポルトガル人が伝えた医術(主に外科)を「南蛮流」、オランダ人が伝えた医術を「紅毛流」と呼んだ。しかし江戸時代中期までは「李朱医学」を主流に、いわゆる「漢方」が主体であった。1754年親試実験を重んじる古方派の一人山陽東洋が、京都において我が国最初の刑屍解剖(腑分け)を行なった。1771年江戸千住小塚原の刑場では、東洋の影響を受け、杉田玄白、前野良沢、中川純庵の三名がオランダの解剖書『ターヘル・アナトミア』を携えて人体解剖を観察し、このうち翻訳書『解体新書』を著した。この時期以降、蘭学が盛んとなっていく。

ドイツ医学は、ベルリン、ヴュルツブルクの町が双璧をなしていた。ヴュルツブルク大学のデーリingerの許で修業したシーボルト(1796~1866)は、オランダ商館の医官として、1822年夏出島に着任した。全国から向学の士が長崎に集まり、江戸、大阪へ散って行った。杉田玄白、大槻玄沢(芝蘭堂)、宇田川玄随・玄真、坪井信道(日習塾)の流れをくむ緒方洪庵が1838年、大阪で「適塾」を開き、多くの優秀な門下生を輩出した。福沢諭吉、大村益次郎、橋本左内、長与専斎(日本の衛生行政を築いた人)、佐野常民(日本赤十字社の創立者)達である。坪井の日習塾からは算作阮甫も出ている。一方、江戸では1838年両国薬研堀に、佐藤泰然が「和田塾」を開き、佐倉に移って現在の「順天堂医院」の基礎を創った。次男松本良順、女婿林洞海、養嗣子佐藤尚中といった人たちが幕末から明治初期の医学に重要な役割を果たした。

1853年のペリー来航を機に、幕府は江戸に蕃書調所を、長崎に海軍伝習所を設け、教育隊を招聘した。オランダの海軍軍医ボンベ(1829~1908)が1857年来日し、西洋医学の講義を開始した。5年間で133人が指導を受けたといわれる。コレラの発生を機に、養生所、医学所が開設され、第二代としてボードウィン(1820~1885)が来日、養生所は精得館と名を改め、長崎大学医学部となっていくのである。

開港を機にイギリス、フランスと通商を始めるなか、イギリス人医師ウィリス(1837~1894)が1862年来日した。「寺田屋騒動」「生麦事件」の頃で、英国公使パークスとともに活躍した。またウィリスは戊辰戦争の際、分け隔てなく両軍の治療に当たり、その人道的態度と高い水準の医療が関係者から称賛された。このような経緯から、明治新政府は西欧文化の輸入、海外貿易の拡張を計るに当たり、イギリスを頼りにし、医学もイギリス医学を採用することに傾いていた。しかし、佐倉順天堂、長崎精得館に学び、新政府医学取調御用掛の任についた岩佐純(越前 病院担当)と相良知安(佐賀 学校担当)が事態を動かした。明治2年(1869年)12月、神田の和泉橋通りの医学校(かつてのお玉ヶ池種痘所)は大学東校(後の東京大学医学部)となり、佐倉順天堂の蘭医、佐藤尚中が大学大博士として最高責任者の地位についた。相良はドイツ医学への転換を思考していた。「西洋大学の盛なるものはドイツなり、英仏は害あって利なし。蘭は小国日々衰えるのみ。蘭英を斥けて独を探るべし」と回想記(鍵山栄 『相良知安』)に述べている。ドイツ派が根拠としたところは、蘭方医が学んできた医学書の多くはドイツ書の翻訳であること、長崎の蘭館医には数人のドイツ人がおり、とくにシーボルトが与えた影響は絶大であったこと、医学取調に当たった役人や、当時の医学校・病院の幹部が、ボンベ、ボードウィン、松本良順らの流れにある蘭方医で、イギリス医学への親近感を持たなかったことなどで、さらに政府の大官たちが、プロシアの君主政体の魅力を感じていたことも関係したであろう。これに対し、イギリス派も強力であった。戊辰戦争におけるウィリスの活躍に恩義を感じていた人は多かったし、英学は蘭学にかわって洋学の中心になりつつあった。福沢諭吉も「医学の範をドイツに採るがときは、人の子を毒するもの」と英国医学の採用を主張した。慶應義塾医学所はイギリス医学を採用した。「イギリス医学は病院に基礎を置く、臨床指向の医学、かたやドイツは大学に基礎を置くシステムで、科学的訓練と研究室の仕事には絶好である」とイギリスの医学史家ワーボイスは述べている。また彼は、「西欧医学を採用する決定は、支配者あるいはエリートグループによって、一般民衆の健康を改善することより、かれら自身の立場を強固にする手段としてなされることが多い」とも言っている(『西洋医学の拡散』)。大学南校の教頭であったアメリカ人のフルベッキが、現在の医学は「ドイツ、とくにプロシアが第一」と意見を述べたことが大きく働いた。こうしてドイツ医学の採用が決定したのである。

ウィリスの処遇は、西郷隆盛の鹿児島藩が引き受けた。1869年ウィリスを迎え、「西洋医学」を創設、翌年これを鹿児島医学学校(のち鹿児島県医学学校)と改めた。東京慈恵会医科大学の創設者高木兼寛はこの医学校で学んでいる。

明治4年(1871年)夏、ミュレルとホフマンが東校に着任し、ドイツ医学の講義が始まった。明治の来日ドイツ人医師の中で、その貢献がとくに著し

かったのはエルウィン・ベルツ(1849～1913)である。東大内科講師として26年にも及んだ活躍に、解剖学者小川鼎三は「日本医学の父」と呼んでいる。現在でも「ベルツ賞」として、その名を冠した権威ある賞がある。また外科教師として、20年を捧げたユリウス・スクリバ(1848～1905)は外科学会の恩人である。こうしてこれ以降、北里柴三郎、山極勝三郎など多くの医学界を背負う人々がドイツを目指した。第二次世界大戦の勃発まで続いたのである。

クラブ情報

第1回 IDM報告

ロータリー情報委員長 横山 俊彦

8月29日(金)に今年度第1回目のIDMが、はまゆうで開かれました。17名の方が出席され、楽しいお酒を飲むことが出来ました。ただし、ただお酒を飲むだけでは単なる飲み会になってしまうので岡本(和)会員に中国の六論(りくゆ)について話をしてもらいました。六論は「父母に孝順なれ。長上を尊敬せよ。郷里に和睦せよ。子孫を教訓せよ。各々生理(職業)に安ぜよ。非行をなすなかれ。」ということで、民衆教化に用いられたそうです。川本会員もよく知っていたのには驚きました。次回も誰かに何かお話しをしてもらおうと思っています。



「クラブ米山記念奨学委員長研修会」並びに「米山奨学生・学友親睦会」の報告

国際奉仕米山記念奨学会委員長 花房 茂

日時：8月31日(日)10:30～14:30 場所：岡山全日空ホテル

内容：第2690地区ガバナー 松本祐二様、米山記念奨学会理事 葛尾信弘様、米山記念奨学会評議員 伊藤文利様をお迎えし、講話を頂きました。又、公益財団法人ロータリー米山記念奨学会 学務・学友担当 武本泰子様より米山奨学事業の現状について、卓話を頂きました。そして米山奨学生・学友親睦会の行事へと移り、歓談・会食をしながら、友好・親睦を深めました。



第2690地区 地区目標 米山記念奨学会への取り組み 普通寄付 5,000円/人 特別寄付 10,000円/人 米山功労者 200人以上

国際ロータリー第2690地区 2014年-2015年度 インターアクト岡山県ブロック協議会

インターアクト委員長 日笠 常信

2014年8月30日(土)15:30～17:30 関西高等学校会議室

参加者 インターアクト地区委員長、同副委員長、同地区委員

岡山県内ロータリークラブ各インターアクト委員長、各高等学校インターアクトクラブ顧問教諭

(当クラブ)インターアクト委員長 日笠常信、岡山理科大学附属高等学校教諭 ジェニファー・ヘンリー

総数 24名 9インターアクトクラブ 9高等学校

討議事項 1.本年11月24日(月)開催の第38回岡山県インターアクトクラブ指導者講習会の準備

研修内容：駒澤大学准教授 川上富雄先生を講師に招き、「超少子高齢・無縁社会と社会福祉」について理解を深める

2.2015年7月の地区大会の準備

3.その他



第3回理事、役員会議事録

日時 平成26年9月1日(月)13:30～

場所 ホテルグランヴィア岡山3階「エメラルドの間」

1 開会

司会・幹事 鴨井利典

2 出席者の確認

会長 小松忠男

小松忠男 岡本和夫 鴨井利典 樋口芳紀

幹事 鴨井利典

入江直人 原全伸 高橋峯男 横山俊彦

岡本浩三 山田喜広 小菅英司 花房 茂 小松原隆代 相原利行

3 会長挨拶

堀川辰也

4 審議事項

小松忠男

①9月～11月のプログラムについて

原プログラム委員長より説明あり、了承。

②月見夜間例会について

入江親睦委員長より説明あり。総予算50万、出席60名で計画、了承。

③地区大会について

前泊組は午後1時出発にて津和野泊、当日組のバスは手配中。

④地区補助金事業について

現在までの参加表明校(学芸館・岡山高校・倉敷南・金光学園)については申込みあり。他の案内した高校へ再度依頼の電話、もしくは訪問を行い、9月末を目標に8校の参加を確定する。

⑤10/20職業奉仕フォーラムについて

原田職業奉仕委員長欠席のため次回例会で打合せをする。

⑥グローバル補助金事業について

タイの原田様よりメールあり。「北西としての総予算(概算)を知りたい、また事業内容についてはタイ滞在中にある程度確定したい」とのこと。連絡をとり進める。

⑦10月京都朱雀RCとの友好親睦行事について

友好委員が考案中、時期は3～4月。

⑧その他(会員増強・満足度向上委員会の活動など)

相原増強委員長より報告あり。会員増強・満足度向上委員会については年代別に開催予定(10月末～11月にかけて)。

5 報告事項

6 閉会

副会長 岡本和夫

野球同好会からのお知らせ

野球同好会キャプテン 小菅 英司

1) 9月14日(日)AM9:00より、岡山市北区日応寺の岡山市日応寺自然の森スポーツ広場で山陽ホエールズと試合を行います。

2) 9月21日(日)PM7:00より、岡山市南区北七区の灘崎野球場で株式会社コメリと試合を行います。

ぜひ、応援にお越し下さい。



例会情報

本日のメニュー (9月8日(ヘルシー和食))

揚物 おかやま黒豚ロールカツ(刻み野菜(大根 人参 水菜 貝割れ 姫赤茄子 檸檬 パセリ))

別猪口 割ソース 小鉢 ちぢみ蒟蒻 水菜胡麻和え 人参

御飯(岡山県産こしひかり) 赤出汁(浅蜷 刻み葱 若芽 粉山椒) 香物(三種)

次回のメニュー (9月22日)

かぼちゃの冷たいスープ 鶏肉と木ノ子のソテー トマトソース ごぼうとれんこんのサラダ

デザート コーヒー パンとバター